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Группа Аквилон разыгрывает автомобиль!  И еще 20 подарков к Новому году!
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Север побуждает творить, 
искать что-то новое и создавать 
необычные вещи. Так случилось 
и с Екатериной КРУПЦОВОЙ, 
которая год назад решила 
создать коллекцию одежды.
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В Архангельском областном Собрании 
обсудили переход предприятий 
на Федеральную государственную 
информационную систему лесного 
комплекса (ФГИС ЛК). Не обернётся ли эта 
новация теми же проблемами, с которыми 
столкнулась отрасль с введением ЛесЕГАИС? 
В заседании комитета регионального 
парламента по ЛПК, сельскому хозяйству, 
природопользованию и экологии приняли 
участие представители бизнеса.

«Мы с вами держим 
на контроле ситуацию в ле-
сопромышленном комплек-
се, рассматриваем разные 
вопросы, готовим обраще-
ния. Эту встречу решили 
посвятить непосредствен-
но внедрению ФГИС ЛК. Мы 
все помним, как начиналась 
работа ЛесЕГАИС, тогда нам 
с Игорем Геннадиевичем МУ-
РАЕВЫМ пришлось органи-
зовать в министерстве при-
родных ресурсов штаб, 
чтобы предприятия лесо-
промышленного комплек-
са не остановились в ново-
годние праздники, – напом-
нил председатель коми-
тета областного Собра-
ния по лесопромышлен-
ному комплексу, сель-
скому хозяйству, приро-
допользованию и эколо-
гии Александр ДЯТЛОВ. –
Сейчас перед отраслью сто-
ит новая задача. Предлагаю 
заранее обсудить, насколь-
ко наши предприятия готовы 
к переходу на ФГИС ЛК, что 
надо учесть и сделать, чтобы 
спокойно войти в 2024 год».

ПОМОРЬЕ СТАЛО 
ПИЛОТНЫМ РЕГИОНОМ

Напомним, что с 1 января 
2025 года все лесопользова-
тели и участники рынка дре-
весины обязаны использо-
вать Федеральную государ-
ственную информационную 
систему лесного комплек-
са (ФГИС ЛК). Её разработ-
ка и внедрение обусловлены 
вступившими в силу измене-
ниями Лесного кодекса РФ.

Это новый электронный 
ресурс для осуществле-
ния государственных услуг 
и функций в сфере лесно-
го хозяйства. Он не просто 
заменит ЛесЕГАИС, а зна-
чительно расширит её воз-
можности. В частности, си-

стема позволит получать, об-
рабатывать, хранить и визу-
ализировать на картах ин-
формацию о состоянии лес-
ного фонда, а также данные 
об его использовании, ох-
ране, защите и воспроиз-
водстве.

В Архангельской области 
информационная база о ле-
сах региона будет дополне-
на актуальными материала-
ми лесоустройства.

«Комплексный подход 
позволит автоматизировать 
анализ данных о лесах, что 
в свою очередь будет спо-
собствовать эффективному 
использованию лесных бо-
гатств региона, повышению 
качества работы по лесовос-
становлению. ФГИС ЛК так-
же должна стать удобным 
инструментом для ведения 
государством контрольно-
надзорной деятельности», –
отметил министр природ-
ных ресурсов и ЛПК Архан-
гельской области Игорь 
МУРАЕВ.

Поэтапное подключе-
ние регионов к ФГИС ЛК на-
чалось с сентября 2023 года 
и продолжится в 2024 году. 
Архангельская область ста-
ла пилотным субъектом РФ 
по внедрению новой систе-
мы. Как рассказали на засе-
дании комитета руководите-
ли предприятий ЛПК, в ре-
гионе уже началась проб-
ная эксплуатация ФГИС ЛК. 
Большое внимание изучению 
функционала новой системы 
уделяет Группа «Илим».

«В целом ситуация не-
сколько отличается от пе-
рехода на электронный со-
проводительный документ 
(внедрения ЛесЕГАИС. –
Прим. ред.), который стал 
обязательным с 2022 года 
До 2025 года у нас сохра-
няется возможность пода-

чи документов по лесополь-
зованию как через ФГИС 
ЛК, так и через «Госуслуги». 
И только через год ФГИС ЛК 
станет обязательной и един-
ственной системой, которую 
мы с вами должны исполь-
зовать, – напомнил руко-
водитель отдела по лес-
ной политике АО «Илим» 
Илья ВЕРВЕЙКО. – Архан-
гельская область была под-
ключена к системе с сен-
тября этого года. По фак-
ту уже сейчас должна быть 
обеспечена возможность 
подавать документы, ска-
жем так, в производствен-
ном масштабе. Но пока мы 
работаем в тестовом режи-
ме. На данный момент лесо-
пользователи подают только 
единичные лесные деклара-
ции, чтобы проверить рабо-
ту ФГИС ЛК».

СИСТЕМА БЕЗ ДАННЫХ
По оценкам экспертов 

рынка, на данный момент 
не обеспечена возможность 
полноценного перехода ле-
сопользователей на новую 
систему.

«В частности, пок а 
не представляется возмож-
ным в производственных 
масштабах подавать лес-
ные декларации, поскольку 

в ФГИС ЛК по Архангельской 
области загружены только 
единичные арендованные 
лесные участки, а следова-
тельно – нет данных об их 
учётных номерах», – отме-
тил Илья Валентинович.

Нет и возможности пол-
ноценно загружать в систему 
отчёты об использовании ле-
сов. Необходимые докумен-
ты для этого – лесные декла-
рации 2023 года – в ФГИС ЛК 
пока также отсутствуют.

«Чуть лучше ситуация 
с отчётами о воспроизвод-
стве лесов и охране их от по-
жаров. В отдельных случаях 
тестирование показало, что 
документы подать можно, 
но пока опять-таки наблю-
даются ошибки, не всегда 
понятны их причины. В свя-
зи с чем есть риск, что неко-
торые отчёты не будут сфор-
мированы или не будут при-
няты органами исполнитель-
ной власти», – уточнил руко-
водитель отдела по лесной 
политике АО «Илим».

Кроме того, есть вопро-
сы по одному из важнейших 
блоков системы, а имен-
но – её функционалу по учёту 
древесины. Эта часть ФГИС 
ЛК находится на стадии раз-
работки.

«Недавно состоялась 
первая демонстрация общих 
функций по учёту древесины. 
Были выявлены существен-
ные недоработки, этот функ-
ционал ФГИС ЛК требуется 
развить. Поэтому мы пока 
продолжаем работать с до-
кументами по учёту древе-
сины в ЛесЕГАИС, – расска-
зал Илья Вервейко. – Также 
пока не представлен график 
перехода на новую систему. 
Как вы знаете, ЛесЕГАИС по-
степенно прекратит своё су-
ществование, станет частью 
ФГИС ЛК. Но на данный мо-
мент ни о сроках, ни о по-
рядке перехода не сообща-
ется, хотя этот вопрос неод-
нократно обсуждался на со-
вещаниях разного уровня».

В тестировании ФГИС ЛК 
активное участие принимает 
и ООО «Регион-Лес».

«Поддержу коллег: си-
стема ещё не готова к про-

мышленной эксплуатации. 
Но в отличие от ЛесЕГАИС 
виден интерес разработчи-
ка доработать систему, что-
бы она стала приемлема для 
лесопользователей, – вы-
сказал мнение начальник 
отдела лесоуправления 
ООО «Регион-Лес» Антон 
СТУДЕНЦОВ. – Тем не ме-
нее к 1 января 2024 года это 
точно сделать не получится. 
Тот же отчёт об использова-
нии лесов не соответствует 
форме приказа Минприро-
ды, и маловероятно, что его 
успеют переработать к это-
му времени».

НОРМАТИВНЫЕ 
НЕСТЫКОВКИ

Однако помимо техни-
ческих проблем в ФГИС ЛК, 
есть нестыковки в норма-
тивно-правовых актах, на ос-
нове которых ведётся разра-
ботка новой системы.

«На наш взгляд, суще-
ственные ошибки и недодел-
ки закрались в Правила ве-
дения государственного лес-
ного реестра, которые были 
приняты в августе. В первую 
очередь хочу обратить вни-
мание на раздел этого до-
кумента, посвящённый при-
чинам отказа внесения в ре-
естр тех или иных сведений. 
Среди них – несоответствие 
сведений лесной деклара-
ции проекту освоения ле-
сов, – привёл пример Антон 
Владимирович. – Это про-
тиворечит 303-му приказу 
Минприроды РФ, которым 
предусмотрена возможность 
подачи сведений о состоя-
нии лесосеки исходя из фак-
тических данных. Это упуще-
ние необходимо срочно ис-
править, иначе мы вернём-
ся к тому, что будем заявлять 
в лесной декларации не то, 
что отвели по факту, а то, что 
у нас написано в проекте ос-
воения лесов, основанном 
на пока что устаревших ма-
териалах лесоустройства».

Отчёты об использова-
нии лесов должны содержать 
сведения об объёмах и по-
родах, соответствующие за-
явленным в лесной деклара-
ции.

«Сейчас в ЛесЕГАИС мы 
отражаем фактически за-
готовленные объёмы дре-
весины. А новыми правила-
ми это всё перечёркивает-
ся, и нас опять заставляют 
показывать не фактические 
объёмы, а объёмы, соответ-
ствующие каким-то бумаж-
кам. Это тоже важное упу-
щение, которое необходи-
мо исправить», – подчер-
кнул начальник отдела ле-
соуправления ООО «Регион-
Лес».

Лесопользователи пред-
ложили выйти с предложе-
ниями к Правительству РФ 
по внесению изменений 
в нормативно-правовые акты 
до того, как ФГИС ЛК будет 
полноценно внедрена.

ЛЕСОВОЗЫ
В РЕЖИМЕ ОНЛАЙН
Отдельно на совещании 

был затронут вопрос осна-
щения лесовозной техники 
специальными средствами 
контроля, позволяющими 
дистанционно определять её 
местоположение. Напомним, 
что ранее приказом Минпри-
роды РФ сроки внедрения 
этой новации были сдвинуты 
с 1 марта 2023 года на 1 мар-
та 2025-го. Тем не менее яс-
ности нет.

«Нет информации по по-
воду требований к этим 
устройствам, нужно ли для 
лесовозной техники до-
полнительное оснаще-
ние. Ответы на эти вопро-
сы мы надеемся получить 
в 2024 году», – добавил руко-
водитель отдела по лесной 
политике АО «Илим» Илья 
Вервейко.

По итогам совещания 
депутаты приняли реше-
ние подготовить обращение 
в федеральные органы вла-
сти с указанием тех проблем, 
на которые обратили внима-
ние лесопользователи.

«Необходимо опера-
тивно доработать систе-
му и нормативно-правовые 
акты, чтобы предприятия от-
расли, и так переживающие 
нелёгкие времена, не стали 
её заложниками», – подыто-
жил Александр Дятлов.

Нововведение: Лесопромышленники Поморья поделились мнениями о переходе на ФГИС ЛК

Цифровые сложности леса
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В администрации Архангельска состоялась встреча главы города 
Дмитрия МОРЕВА с жильцами переулка Водников. Этот микрорайон 
входит в один из участков, выделенных под комплексное развитие 
территории. Программа новая, и к застройщикам возникает много 
вопросов. Городские власти нацелены на урегулирование разногласий.

Напомним, что програм-
ма КРТ предполагает рас-
селение и снос старых де-
ревянных домов за счёт за-
стройщика и строительство 
нового современного жилья. 
Проекты предусматривают 
также благоустройство квар-
талов. На некоторых участ-
ках резервируются места 
под детские сады, школы, 
спортивные учреждения. 
То есть в целом программа 
направлена на реновацию 
и современную комплекс-
ную застройку городов. Ар-
хангельск активно подклю-
чился к ней в этом году. Уже 
отторговано 12 территорий, 
на очереди – ещё пять.

С первых чисел ноября 
администрация Архангель-
ска начала информацион-
ную кампанию, посвящён-
ную этому федеральному 
проекту.

Эпицентром разногласий 
стала территория в границах 
улиц Выучейского и Розы 
Люксембург, проспектов Об-
водный канал и Советских 
Космонавтов. Микрорай-
он сложный, пострадавший 

от пожаров. И именно этот 
участок, включающий пе-
реулок Водников, по итогам 
аукциона достался сравни-
тельно молодой архангель-
ской компании – «Специа-
лизированный застройщик 
«Стройкомплекс».

Жителям домов, попав-
ших на полученный участок, 
СЗ «Стройкомплекс» пред-
лагает единую цену выкупа –
60 тысяч руб лей за квадрат-
ный метр. Такая цена устра-
ивает не всех.

На встречу в админи-
страции Архангельска приш-
ли и собственники, и нани-
матели квартир в деревян-
ных домах, которые будут 
расселены, – всего около 70 
человек. На вопросы отвеча-
ли глава Архангельска Дми-
трий Морев и заместитель 
директора СЗ «Строй-
комплекс» Елена ГУНДЕР, 
а также приглашённый неза-
висимый эксперт, юрист 
Екатерина АГАФОНОВА.

«Наша цель – расска-
зать вам, как в правовом 
поле, без шума и криков, пу-
стых обещаний решить за-
дачу расселения этих до-
мов с учётом ваших инте-
ресов», – пояснил Дмитрий 
Морев.

Как подчеркнула Еле-
на Гундер, на данный мо-
мент компанией построены 
два дома, один будет сдан 
в 2024 году и один в 2025-м. 
Прорабатывается ещё не-
сколько площадок в цен-
тре города. То есть опыт за-
стройщик накапливает и го-
тов нести социальную на-
грузку.

« П е р в о г о  а в г у с т а 
2023 года мы заключили 
договор с администрацией 
города Архангельска о ком-
плексном развитии этой 
территории. Не стали ждать 
и с конца сентября при-
ступили к расселению лю-
дей. Деньги для этого есть. 
В первый этап расселения 
входит девять домов – это 89 
квартир. За два полных ме-
сяца мы договорились с 51 
процентом жильцов. На се-
годня жильцы 28 квартир 
уже получили деньги и либо 
переезжают, либо готовятся 
к переезду. Ещё 16 квартир 
находятся на стадии подго-
товки документов. Мы счи-
таем, что это довольно-таки 
неплохой результат», – сооб-
щила представитель компа-
нии.

По словам Елены Гун-
дер, застройщик отдельно 
работает с каждым жиль-
цом расселяемых домов, 
не предлагает квартир в де-
ревянном жилфонде, учи-
тывает пожелания людей 
по району переезда. Обра-
тившимся оказывают юри-
дическую помощь, по жела-
нию – подыщут подходящую 
квартиру.

«Уже после получения 
денег кто-то просит о допол-
нительном времени на под-
бор квартиры или на пере-
езд, кто-то – о возможности 
остаться в доме до его сно-
са – все эти вопросы реша-
емы», – добавила Елена Гун-
дер.

Екатерина Агафоно-
ва имеет большой опыт ре-
шения жилищных вопросов 
в судах на стороне горожан, 
в том числе против админи-
страции Архангельска, и это 
подтверждает её объектив-
ность как консультанта. Клю-
чевым в выступлении экс-
перта был тот аргумент, что 
людям в различных ситуа-
циях через суд удаётся до-
биться выкупной цены жилья 
в пределах от 20 до 53 ты-
сяч руб лей (максимально 
57 тысяч) – в зависимости 
от округа и благоустроенно-
сти квартир. То есть предло-
жение застройщика по цене 
назвать намеренно занижен-
ным нельзя.

«У нас нет желания хо-
дить по судам с исковыми 
заявлениями, – подтверди-
ла Елена Гундер. – Как пра-
вило, люди имеют в деревян-
ных домах квартиры боль-
шой площади. У нас сей-
час уже есть примеры, ког-
да выплата жильцам дости-
гает 5 миллионов руб лей. 
На эту сумму они спокойно 
приобретают квартиру в кир-
пичном или панельном доме 
в центре взамен старой «де-
ревяшки».

Встреча продолжалась 
около двух часов, прозву-
чало много эмоциональных 
высказываний. И, конеч-
но, нельзя сказать, что всех 
пришедших жильцов рассе-
ляемых домов получилось 
успокоить в их опасениях. 
Прежде всего это касается 

собственников небольших 
квартир, горожан пенсион-
ного возраста, для которых 
очень важно остаться в род-
ном микрорайоне.

«Думаю, что все вместе 
мы с ситуацией справимся. 
Пока с таким трудом реша-
ются вопросы расселения 
людей из первой очереди, 
некоторые жители второй- 
третьей очередей рассе-
ления уже сейчас соглас-
ны на условия застройщи-
ка, но им приходится ждать. 
Давайте проявлять взаимное 
уважение. Большое количе-
ство ветхих и деревянных 
домов – бич Архангельска, 
и эту проблему нужно как-то 
решать. Шероховатости есть 
во всех программах рассе-
ления, но большое спасибо, 
что они всё же заработали», –
отметил в конце встречи Ан-
дрей, житель дома № 7 в пе-
реулке Водников.

По мнению главы Архан-
гельска Дмитрия Морева, 
представителям админи-
страции и застройщика в та-
ком формате удалось обсто-
ятельно пообщаться с горо-
жанами и детально ответить 
на вопросы.

«Мы очень конструктивно 
и результативно поговорили. 
Сейчас, на мой взгляд, са-
мая главная проблема в ре-
ализации программы КРТ 
связана с тем, что, так как 
она новая, вокруг возникает 
множество мифов, происхо-
дит раскачивание ситуации, 
искажение информации. 

Возможно, не все ответы 
участников встречи удовлет-
ворили, но, по крайней мере, 
это официальные коммента-
рии – наши и застройщика. 
Задача администрации го-
рода – работать с людьми, 
разъяснять все детали ре-
ализации программы КРТ, 
и, опять же вопреки одному 
из мифов, мы максимально 
включены в эти процессы», –
подчеркнул Дмитрий Морев.

Как пояснили представи-
тели администрации, в ин-
формационной кампании 
по программе КРТ готовы 
принять участие и другие за-
стройщики. К слову, пред-
лагаемая ими цена выку-
па квартир в старых домах 
не сильно разнится: компа-
нии работают на одном рын-
ке.

«В Архангельске на се-
годня признаны аварийными 
около 1500 деревянных до-
мов. И каждый год их коли-
чество увеличивается при-
мерно на двести. Мы изы-
скиваем все пути решения 
проблемы. На это нацеле-
ны и федеральная, и регио-
нальная программы рассе-
ления, такую возможность 
даёт программа комплекс-
ного развития территорий. 
Мы внимательно следим 
за выполнением застрой-
щиками условий договора 
на КРТ. Это касается и рас-
селения старых деревянных 
домов, и строительства но-
вого жилья», – резюмировал 
Дмитрий Морев.

Резонанс: Глава Архангельска встретился с жильцами переулка Водников
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КРТ: путём переговоров

19 декабря в 15.00 команда опытных 
экспертов Агентства регионального 
развития, Центра услуг «Мой бизнес» 
совместно с представителями профильных 
министерств Правительства Архангельской 
области проведёт встречу с бизнесом 
Приморского муниципального района.

На встрече в районной 
администрации по адресу: 
г. Архангельск, пр. Ломоно-
сова, 30, каб. 45, презентуют 
меры государственной под-
держки для самозанятых, 
действующих и потенциаль-
ных предпринимателей.

Так, спикеры расскажут 
о доступных финансовых ин-
струментах, бесплатной ре-
гистрации товарного знака, 
возможности участия в об-
щероссийских и междуна-
родных выставках, а также 

о том, как пройти процеду-
ры по сертификации, де-
кларированию и маркиров-
ке за счёт государства.

Также в рамках «Бизнес- 
десанта» все желающие смо-
гут индивидуально прокон-
сультироваться по своим во-
просам со специалистами, 
найти пути решения текущих 
проблем и предотвратить 
возможные ошибки в буду-
щем. Участие – бесплатное, 
новые возможности для раз-
вития бизнеса – бесценные!

Это будет уже 17-й вы-
езд «Бизнес- десанта» в му-
ниципальные образования 
Архангельской области. На-
помним, что проект «Бизнес- 
десант» реализуется по по-
ручению губернатора Ар-
хангельской области Алек-
сандра ЦЫБУЛЬСКОГО. Ме-
роприятия организуются 
по президентскому нацпро-
екту «Малое и среднее пред-
принимательство», иниции-
рованному Президентом РФ.

Справки по телефону 
88001007000 или по элек-
тронной почте: office@
msp29.ru.

Деловая среда

«Бизнес- десант» поможет предпринимателям Приморского района

Реклама
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На минувшей неделе Архангельскую область 
с рабочим визитом посетил Президент 
России Владимир ПУТИН. Глава государства 
побывал на Севмашпредприятии, 
где принял участие в торжественной 
церемонии подъёма флага на атомных 
подводных крейсерах. Также он осмотрел 
новую школу № 7 в Архангельске – самую 
крупную на Северо-Западе России, провёл 
расширенное совещание по арктическим 
территориям и обсудил с губернатором 
Архангельской области Александром 
ЦЫБУЛЬСКИМ развитие нашего региона.

Отметим, что Архангель-
ская область стала первым 
регионом, который посе-
тил Владимир Путин после 
объявления о своём участии 
в выборах Президента Рос-
сии в 2024 году.

«СО СТАПЕЛЕЙ 
ЛЕГЕНДАРНОГО 

СЕВМАША»
Визит президента начал-

ся с посещения города ко-
рабелов и церемонии подъ-
ёма военно-морского фла-
га на атомных подводных 
крейсерах «Император Алек-
сандр III» и «Красноярск».

«Мы последовательно 
оснащаем Военно-морской 
флот самой современной 
техникой и вооружением 
и, подчеркну, занимаемся 
увеличением именно серий-
ного производства. Так, «Им-
ператор Александр III» – это 
уже седьмой корабль в серии 
стратегических ракетонос-
цев класса «Борей», а крей-
сер «Красноярск» – четвёр-
тый корабль в серии много-
целевых атомных лодок клас-
са «Ясень», – отметил Влади-
мир Путин.

В скором времени под-
водные ракетоносцы «Импе-
ратор Александр III» и «Крас-
ноярск» начнут нести вахту 
на Тихоокеанском флоте, ох-
ранять дальневосточные ру-
бежи страны.

«Работа по повышению 
военно-морской мощи Рос-
сии, безусловно, будет про-
должена. В ближайшие годы 
в рамках государствен-
ной программы вооружения 
только со стапелей леген-
дарного Севмаша должны 
быть спущены на воду и пе-
реданы Военно-морскому 
флоту ещё три стратегиче-
ских ракетоносца класса 
«Борей-А». Одновременно 
строятся пять подводных ло-
док класса «Ясень-М», в том 
числе на завершающем эта-
пе находится атомный крей-
сер «Архангельск». Мы обяза-
тельно реализуем все наши 
планы по строительству под-
водных и надводных кораб-
лей», – подчеркнул Влади-
мир Путин.

В РАСТУЩЕМ ОКРУГЕ 
АРХАНГЕЛЬСКА

В Архангельске Влади-
мир Путин посетил школу 
№ 7 в округе Майская Горка. 
Экскурсию для президен-
та провели губернатор Ар-
хангельской области Алек-

сандр Цыбульский и дирек-
тор учебного заведения 
Илья ИВАНКИН. А перед 
этим глава региона ознако-
мил высокого гостя с потен-
циалом округа Майская Гор-
ка в целом.

«Здесь мы построили 
социальные дома, расселив 
90 тысяч квадратных метров 
аварийного жилья, два дет-
ских сада, за счёт инфра-
структурного бюджетного 
кредита – четырёхполосную 
дорогу в продолжение Мос-
ковского проспекта, по ко-
торой мы сюда ехали. Госу-
дарственные вложения сти-
мулировали рост коммер-
ческого строительства, ре-
ализуются масштабные ин-
вестиционные проекты. Биз-
нес берёт на себя обяза-
тельства по строительству, 
в том числе социальной ин-
фраструктуры. В ближай-
шие годы тут появятся ещё 
два детских сада, школа 
на 860 мест, физкультурно-
оз доровительный ком-
плекс», – сообщил Александр 
Цыбульский.

Как напомнил губерна-
тор, в Майской Горке в рам-
ках ТОР запланирована ре-
ализация проекта «Арктиче-
ский квартал», предусматри-
вающего строительство жи-
лья на участке площадью бо-
лее 80 тысяч квадратных ме-
тров с подведением комму-
никаций к площадке за счёт 
бюджетных средств.

«То есть сейчас этот рай-
он становится одним из наи-
более комфортных для жиз-
ни и очень востребованным 
у горожан», – добавил Алек-
сандр Цыбульский.

Что касается конкретно 
школы № 7, это учебное за-

ведение, построенное по на-
циональному проекту «Об-
разование», – самое круп-
ное в Архангельской обла-
сти и в СЗФО. Школу тор-
жественно открыли 1 сентя-
бря 2023 года. Сегодня там 
учатся 1146 учеников, а уже 
со следующего учебного 
года учреждение планирует 
выйти на полную проектную 
мощность – 1600 учащихся. 
В школе работают более 70 
педагогов.

Президент осмотрел бас-
сейн, секторы профессио-
нального ориентирования 
«Лесной», «Судостроитель-
ный», класс русского языка 
и литературы, ознакомился 
с видеопрезентацией о спе-
циализированных классах.

«Когда мы приступили 
к созданию школы, губерна-
тор поставил задачу: раз она 
самая большая в регионе, 
давайте отдельно продумаем 
её смысловое наполнение. 
И мы решили, что это будет 
школа полного дня: в первой 
половине дня дети занима-
ются в обычной общеобразо-
вательной школе, а во второй 
половине – в кружках и сек-
циях. Их мы создали уже бо-
лее 30 и в следующем году 
планируем открыть ещё 60, 
чтобы каждый ребёнок, кото-
рый здесь учится, мог найти 
себе занятие по душе», – рас-
сказал Илья Иванкин.

Как подчеркнул губерна-
тор, возможность получать 
основное и дополнительное 

образование в одном зда-
нии – это очень удобно и для 
детей, и для родителей.

РАЗВИТИЕ ОПОРНЫХ 
ТОЧЕК АРКТИКИ

Из Архангельска глава го-
сударства провёл совещание 
по развитию опорных насе-
лённых пунктов Арктической 
зоны.

«Арктическая зона Рос-
сии – это почти треть терри-
тории нашей страны. Здесь 
полностью или частично 
располагается девять субъ-
ектов Федерации, прожи-
вает порядка 2,5 миллиона 
человек. Наша главная за-
дача – добиться заметного 
улучшения качества жизни 
людей, – подчеркнул Влади-
мир Путин. – А значит, необ-
ходимо повысить эффектив-
ность региональных систем 
здравоохранения, образова-
ния, транспорта и жилищно-
коммунальной сферы, соз-
дать условия для притока до-
полнительных инвестиций, 
роста туризма, для появле-
ния квалифицированных ра-
бочих мест. Всё это – ключ 
к увеличению численности 
населения арктических тер-
риторий».

Отметим, что по каждому 
из этих направлений уже ве-
дётся работа в рамках нацио-
нальных проектов, целого 
ряда федеральных и регио-
нальных программ.

«Я прошу это так же 
учесть и исключить дубли-

рование действующих ме-
роприятий и подготавлива-
емых мастер-планов. Напро-
тив: важно сделать так, что-
бы они эффективно дополня-
ли и усиливали друг друга», – 
добавил глава государства.

Как рассказал министр 
РФ по развитию Дальнего 
Востока и Арктики Алек-
сей ЧЕКУНКОВ, перечень 
опорных арктических насе-
лённых пунктов насчитыва-
ет 16 агломераций. Это го-
рода и посёлки, в которых 
совокупно проживает более 
1,6 млн человек.

«Архангельская агломе-
рация – крупнейшая в Арк-
тике по населению, включа-
ет Архангельск, Новодвинск 
и Северодвинск, транс-
портный и промышленный 
центр с сильным судостро-
ением, развитой лесной, 
целлюлозно-бумажной от-
раслью, – напомнил Алексей 
Олегович. – Мы проектируем 
новый кампус для крупней-
шего в Арктике университе-
та, что позволит Архангель-
ску стать центром арктиче-
ского образования и науки 
мирового значения».

По словам Александра 
Цыбульского, Архангельская 
область уже включилась в ра-
боту по подготовке мастер-
планов.

ЛОГИСТИЧЕСКИЙ ЦЕНТР 
СЕВМОРПУТИ

Отдельно А лександр 
Ц ы б ул ь с к и й  з а т р о н ул 
тему развития региона как 
транспортно-логистического 
центра.

«Архангельск являет-
ся старейшим портом Рос-
сии с 400-летней историей. 
Когда-то это был главный 
порт страны. Сегодня мы эти 
компетенции немного утра-
тили, но тем не менее актив-
но работаем над их восста-
новлением, – отметил губер-
натор. – Сегодня для разви-
тия Северного морского пути 
нужно больше глубоковод-
ных портов. В сентябре вы-
шло распоряжение Прави-
тельства России об утверж-
дении комплексного пла-
на по развитию Архангель-
ского транспортного узла 
до 2035 года. Он, в том числе, 
предполагает строительство 
нового глубоководного райо-
на архангельского порта. Мы 
активно обсуждаем этот во-

прос с госкорпорацией Рос-
атом, которую, конечно, ви-
дим здесь в качестве страте-
гического партнёра, и пред-
варительную заинтересован-
ность руководство компании 
проявляет».

В связи с этим Александр 
Цыбульский высказал пред-
ложение совместно прорабо-
тать данный вопрос с Прави-
тельством России и Росато-
мом и, чтобы повысить зна-
чимость этого проекта, вклю-
чить его в план развития Сев-
морпути до 2035 года как 
стратегического документа 
более высокого уровня.

Ещё одним важным на-
правлением развития Сев-
морпути является увеличе-
ние и обновление парка су-
дов арктического класса. 
За последние двадцать лет 
были списаны более 580 су-
дов данного типа, а введено 
в эксплуатацию только 224. 
Как подчеркнул Александр 
Цыбульский, экспертное со-
общество сходится во мне-
нии о необходимости стро-
ительства нового судостро-
ительного и судоремонтно-
го завода, способного про-
изводить также и крупнотон-
нажные плавсредства.

«Площадкой для разме-
щения новой верфи может 
стать территория на Яграх 
в Северодвинске, которая 
находится в непосредствен-
ной близости к предприя-
тию «Звёздочка». Сейчас ра-
ботаем с профильными фе-
деральными министерства-
ми и потенциальными инве-
сторами над тем, чтобы такая 
верфь здесь появилась», – 
уточнил губернатор.

ТРАЕКТОРИЯ РОСТА
Обсуждение развития 

Архангельской области про-
должилось во время рабочей 
встречи президента с главой 
региона.

«2022 год стал непро-
стым: санкции, которые были 
введены в отношении неко-
торых отраслей нашей про-
мышленности, конечно, свой 
«эффект» возымели. Од-
нако 2023 год у нас по всем 
направлениям отличает-
ся устойчивой траекторией 
восстановительного роста. 
Валовый региональный про-
дукт вырос на один процент, 
при этом на 2024-2025 годы 
мы прогнозируем рост ВРП 
соответственно на 2-3 и 3-4 
процента», – доложил Алек-
сандр Цыбульский.

Серьёзно пострадала 
от санкционного влияния 
одна из ключевых для Помо-
рья отраслей – лесопромыш-
ленная.

«Но опять же в 2023 году 
ситуация стала улучшать-
ся. Поддержать отрасль по-
могли, прежде всего, реше-
ния, принятые по итогам со-
вещания, которое вы, Вла-
димир Владимирович, про-
вели в феврале этого года 
в Устьянском округе, – уве-
рен Александр Цыбульский. – 
Мы видим восстановление 
практически по всей номен-
клатуре производимой про-
дукции, включая даже пелле-
ты, которые у нас находились 
практически «на нуле».

Итоги визита Президента РФ Владимира Путина в Архангельскую область

Первый регион арктической повестки
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Наиболее эффективными 
мерами поддержки отрасли 
стали увеличение транспорт-
ной субсидии и предоставле-
ние субсидии на транспор-
тировку лесопромышлен-
ной продукции через порты 
Северо-Запада.

«Если есть возможность, 
хотелось бы сохранить дей-
ствующие меры поддержки 
отрасли. Объясню почему: 
перегрузка продукции ЛПК 
через порты Северо-Запада 
позволила разгрузить вос-
точный полигон железной 
дороги, где были большие 
проблемы с увеличиваю-
щимся объёмом поставок. 
Также эти меры поддержки 
помогают загрузить порты. 
Скажу честно: мы ожидали 
бо Áльшего эффекта для порта 
Архангельск. Но в основном 
наши производители лес-
ной продукции традицион-
но ориентируются на Санкт-
Петербург, Усть-Лугу, пото-
му что там есть годами на-
лаженные связи, у некото-
рых компаний – свои тыло-
вые терминалы. Это и непло-
хо, поскольку мы загрузили 
порт Санкт-Петербурга, поэ-
тому здесь у нас никакой рев-
ности нет. Мы рассчитываем, 
что золотой век для Архан-
гельского порта ещё впере-
ди, и он уже не за горами», – 
добавил глава Поморья.

Вновь начали расти 
и перспективные вложения 
в лесную отрасль. Инвесто-
ры вернулись к своим про-
граммам. Сегодня в Архан-
гельской области реализу-
ются пять крупных инвести-
ционных проектов.

«Это, в частности, модер-
низация и расширение про-
изводства Архангельско-
го целлюлозно-бумажного 
комбината. Онежский ЛДК 
тоже полностью модерни-
зирует своё производство. 
Архангельский фанерный 
завод сейчас запускает ли-
нию ламинированной фане-
ры. Новое производство от-
крыла компания «Регион-
Лес», – рассказал Алек-
сандр Цыбульский. – Компа-
ния «Вудкомпонент» наряду 
с выпуском мебели и детских 
деревянных игрушек освоила 
производство клеёного бру-
са и домокомплектов из него. 
На её продукцию очень хоро-

ший спрос, в том числе за ру-
бежом. Мы недавно посети-
ли с бизнес-миссией Узбе-
кистан, и надо сказать, что 
наши иностранные партнё-
ры проявили большой инте-
рес именно к домокомплек-
там из дерева».

Предприятия Архангель-
ской области также активно 
включились в работу по им-
портозамещению: успеш-
но осваивают выпуск высо-
котехнологичного оборудо-
вания для лесной отрасли, 
в том числе форвардерных 
и харвестерных головок, обе-
спечивают качественный ре-
монт сложной лесозаготови-
тельной техники.

«НАМ НУЖНО СТРОИТЬ 
НОВОЕ ЖИЛЬЁ»

Александр Цыбульский 
и Владимир Путин также 
обсудили реализацию про-
граммы переселения людей 
из ветхого и аварийного жи-
лья. По состоянию на 1 октя-
бря 2023 года в Архангель-
ской области признаны ава-
рийными 5314 многоквар-
тирных дома, где проживают 
около 66 тысяч человек – это 
почти 7% населения региона.

«Архангельская область, 
к сожалению, является анти-
лидером по количеству ава-
рийного жилья – так истори-
чески сложилось ещё с со-
ветских времен. Мы активно 
расселяем аварийные дома, 
идём с опережением плано-
вых показателей. Выплачива-
ем компенсацию, если у лю-
дей есть другое жильё, они 
с удовольствием пользуют-
ся этой мерой поддержки, 
и строим новые дома», – по-
яснил глава региона.

На 1 декабря 2023 года 
в Архангельской области 
расселено уже 323 тысяч кв. 
м аварийного жилья (120% 
от целевого показателя), пе-
реселено 17800 тысяч чело-
век (119% от целевого пока-
зателя). Первый этап про-
граммы Поморье завершит 
досрочно.

Кроме того, в 2021 
и 2022 годах из резервно-
го фонда Правительства 
РФ региону было выделено 
509,5 млн рублей, что с учё-
том областных средств по-
зволило расселить 11,6 ты-
сячи кв. м аварийного жи-

лья, расположенного в со-
шедших со свай многоквар-
тирных домах, признанных 
аварийными после 1 января 
2017 года. Новые квартиры 
получили 467 человек. При 
этом расселению подлежит 
ещё 50,48 тысячи кв. м пло-
щади.

«Проблема заключает-
ся в том, что деньги, кото-
рые получали из резервно-
го фонда правительства, мы 
направляли на покупку жилья 
на рынке Архангельска либо 
выплату денежной компенса-
ции. Но на сегодня складыва-
ется ситуация, когда этот ры-
нок уже является дефицит-
ным. Нам ещё нужно строить 
новое жильё. Прошу вашего 
поручения: деньги, которые 
запланированы на реализа-
цию второго этапа програм-
мы, передвинуть уже на сле-
дующий год, чтобы мы могли 
продолжить переселять лю-
дей из аварийных домов», – 
добавил глава региона.

Необходимость наращи-
вания темпов расселения 
аварийного жилья, приня-
тия дополнительных реше-
ний по переселению людей 
из домов, сошедших со свай, 
но не вошедших в действую-
щую программу, обсужда-
лась также на совещании 
по вопросам развития АЗРФ.

«Одним из ключевых при-
оритетов прошу считать рас-
селение ветхого жилья и мо-
дернизацию системы ЖКХ. 
Есть, оказывается, здесь, 
в Архангельске, такие стро-
ения, которые, как сказал 
губернатор Архангельской 
области, на бок уже ложат-
ся фактически, а почему-то 
не попали в программу [пе-
реселения граждан из до-
мов, признанных аварийны-
ми до 2017 года]. Я попрошу 
и Марата Шакирзяновича 
[ХУСНУЛЛИНА, заместите-
ля председателя Правитель-
ства РФ], и, соответствен-
но, министра строительства 
[и жилищно-коммунального 
хозяйства Ирека ФАЙЗУЛ-
ЛИНА] обязательно обра-
тить на это внимание и как 
первоочередную задачу ре-
шать. Необходимо активнее 
предоставлять гражданам 
достойные жилищные усло-
вия», – подчеркнул Владимир 
Путин.

Итоги визита Президента РФ Владимира Путина в Архангельскую область

Первый регион арктической повестки

Во время прошедшего в Архангельске 
расширенного совещания по развитию 
опорных населённых пунктов в Арктике 
Президент России Владимир ПУТИН 
обратил внимание на то, что нормативная 
средняя стоимость квадратного метра, 
установленная Минстроем, значительно 
ниже реальной.

Кроме того, глава го-
сударства дал поручения 
по расширению категорий 
граждан, которые смогут 
воспользоваться льготны-
ми ипотечными кредитами.

В арктических городах 
с приходом инвесторов, ко-
торые видят здесь хорошие 
перспективы для бизнеса, 
растёт рынок труда, соот-
ветственно – и доходы на-
селения. Однако развитие 
бизнеса на таких террито-
риях не самое простое дело. 
Массовая застройка многих 
арктических городов велась 
достаточно давно, и сейчас 
инфраструктура нуждается 
в комплексной модерниза-
ции. Требуется серьёзное 
обновление жилых, соци-
альных, спортивных, куль-
турных объектов, дорог, ин-
женерных коммуникаций, 
формирование комфортной 
городской среды на основе 
современных градострои-
тельных стандартов.

Во время совещания со-
стоялась предметная дис-
куссия по вопросу расселе-
ния аварийного жилья и сти-
мулирования строительства 
домов с учётом специфики 
условий городов Арктиче-
ской зоны РФ. Главы регио-
нов поддержали предложе-
ние Александра Цыбульско-
го дать каждой территории 
возможность определить 
дополнительные категории 
граждан, которые могли бы 
воспользоваться льготными 
кредитами в рамках «арк-
тической ипотеки». В част-
ности, речь идёт о врачах, 
учителях, молодых специа-
листах.

Так же на совещании 
была поднята проблема рас-
чётной рыночной стоимо-
сти квадратного метра жи-
лья, которая серьёзно огра-
ничивает возможности «арк-
тической ипотеки». Сегод-
ня значительное количество 
новостроек недоступно для 

желающих воспользоваться 
льготными ипотечными кре-
дитами. Так, для Архангель-
ска цена «квадрата» состав-
ляет 99 466 рублей и к ней 
«привязано» как получе-
ние «арктической ипотеки», 
так и выделение средств 
на строительство социаль-
ного жилья.

От глав регионов Аркти-
ческой зоны РФ поступи-
ло предложение увеличить 
нормативы средней рыноч-
ной стоимости квадратно-
го метра жилья. Это скажет-
ся и на увеличении финан-

сирования программы рас-
селения аварийного жил-
фонда, и на стимулирова-
нии коммерческого строи-
тельства, поскольку «аркти-
ческая ипотека» будет рас-
пространена на большее 
число новостроек. Глав ре-
гионов в этом вопросе под-
держал министр экономи-
ческого развития РФ Мак-
сим РЕШЕТНИКОВ.

Министр строитель-
ства и ЖКХ Ирек ФАЙ-
ЗУЛЛИН согласился с тем, 
что формулу расчёта сред-
ней рыночной стоимости 
квадратного метра в аркти-
ческих регионах нужно кор-
ректировать.

«К сожалению, та форму-
ла расчёта стоимости ква-
дратного метра, которая 
у нас работает, учитывает 
первичное и вторичное жи-
льё, а нового жилья в этих 
регионах в предыдущие пе-
риоды строилось мало. Сей-
час ситуация серьёзно из-
менилась, объёмы строи-
тельства растут. Поэтому 
в этой части задачу приня-
ли и с коллегами из Минфи-
на, Минвостокразвития для 
арктических городов отра-

ботаем ту формулу, которая 
даст достоверность необ-
ходимой цены квадратного 
метра, чтобы снять те про-
блемы, которые сегодня 
есть», – сообщил Ирек Фай-
зуллин.

«Это, безусловно, важ-
но. Стоимость квадратно-
го метра – конкретный во-
прос, и нельзя сделать вид, 
что его не существует. Это 
абсолютно точно, – заметил 
президент Владимир Пу-
тин. – Ну что мы сами себя 
будем обманывать? Ставим 
заниженную цифру, значит, 
мы просто меньше сдела-
ем, или будем искать день-
ги, или дисциплину нару-
шать. Зачем? Давайте исхо-
дить из объективных обсто-
ятельств либо планировать 
в соответствии с тем, что мы 
имеем и можем сделать».

В конце совещания Вла-
димир Путин вернулся к со-
стоявшейся до совещания 

беседе с первыми получа-
телями льготной «арктиче-
ской ипотеки» и поступив-
шим от них предложениям.

«Полагаю, что было бы 
правильным и справедли-
вым распространить эту про-
грамму на участников специ-
альной военной операции. 
Безусловно, это наша святая 
обязанность. И они, и чле-
ны их семей должны быть 
в поле зрения нашего вни-
мания всегда, особенно при 
решении вопросов подобно-
го рода, – подчеркнул Вла-
димир Путин. – Кроме того, 
было бы правильным снять 
требование по стажу для со-
трудников медучреждений 
в арктических регионах для 
получения льготой ипотеки. 
Поддерживаю эту инициа-
тиву и прошу правительство 
распространить такую воз-
можность не только на мед-
работников, но и на педаго-
гов. Мне кажется, это умест-
но. Без поддержки педагоги-
ческих работников при сня-
тии ограничений по срокам 
работы в регионе нам, конеч-
но, здесь не создать необхо-
димую и нужную для людей 
среду».

Жилищный вопрос

«Арктическая ипотека» 
будет доработана

Михаил СОМОВ

журналист

БК

По поручению Владимира Путина
максимальную сумму кредита по «арктической
ипотеке» увеличат с 6 до 9 миллионов
рублей. Именно с такой просьбой обратилась
к президенту во время видео-конференц-
связи семья из Архангельска.
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Валентина СЫРОВА была депутатом 
Архангельской городской Думы 
на протяжении четырёх созывов, два 
из которых – в сумме десять лет! – являлась 
председателем представительного 
органа. Отлично знали её и как успешного 
предпринимателя на таких изменчивых 
и высококонкурентных рынках, как 
девелопмент и торговля. На днях 
Валентина Васильевна вновь стала гостем 
редакции «БК». Собирается ли она уезжать 
из Архангельска? Вернуться в бизнес? 
Заняться общественной работой?

– Валентина Васи-
льевна, сейчас, когда та-
кой большой период ра-
боты в городской Думе 
позади, как бы вы харак-
теризовали для себя но-
вый этап – возвращение 
к «прежней жизни»?

– К прежней? Если речь 
о бизнесе, точно нет. За эти 
десять лет все там научи-
лись жить без меня. Вернее, 
в первый год ещё научились. 
Сначала сын исполнял мои 
обязанности, сейчас он за-
нимается своими делами. 
Но мы вырастили целое по-
коление управленцев: это 
состоявшиеся люди, кото-
рые работают, принимают 
решения, продолжают дви-
гаться вперёд. Кроме того, 
надо учитывать, что измене-
ния в сфере девелопмента 
произошли глобальные, ко-
лоссальные. Хотя, конечно, 
я захожу в офис, помогаю, 
что-то подсказываю. Про-
должаю переживать за то, 
что создано.

– А насколько сложно 
было уходить из бизнеса, 
когда вы стали председа-
телем городской Думы?

– Вообще, сложно быть 
эффективным, занимаясь 
абсолютно разными на-
правлениями деятельно-
сти – в данном случае биз-
несом и политикой. Убеди-
лась в этом, когда был не-
большой переходный пе-
риод между моим избра-
нием на пост председате-
ля и непосредственно всту-
плением в должность. Пере-
давала дела, одновремен-
но начинала детально вни-
кать в новые обязанности –
это сложно, даже если ты 
уже была два созыва де-
путатом… Ровно в тот мо-
мент, когда подписала все 
документы, полностью ото-
шла от бизнеса и погрузи-
лась в работу председате-
ля. В семье встретила пол-
ное понимание.

– Что оказалось са-
мым трудным в работе 
председателя?

– Уметь слушать коллег, 
договариваться, даже если 
что-то в человеке не нравит-
ся или его поведение на сес-
сии кажется неуместным. 
Принимать решения в спор-
ных ситуациях. Не все депу-
таты знают, что обязан де-
лать председатель, какую 
ответственность на себя бе-
рёт. Между тем его выбира-
ют, по сути, дважды: сначала 

жители города, потом кол-
леги по депутатскому кор-
пусу. Действительно труд-
ная работа.

– Кого бы вы отметили 
в качестве примера?

– Виталия Сергеевича 
Фортыгина – это великий 
политик и великий руково-
дитель.

– Предыдущий, 27-й 
созыв Архангельской го-
родской Думы, навер-
ное, был сложным для 
«Единой России»: все-
го 11 мест, достаточно 
крупные фракции у КПРФ, 
«Справедливой России» 
и ЛДПР. Как вы себя чув-
ствовали, будучи в рядах 
«ЕР»?

– Да, голосование на тех 
выборах в гордуму получи-
лось во многом протестным: 
сыграло свою роль начало 
пенсионной реформы и дру-
гие факторы. Но суть ведь 
не в том, оппозиционер ты 
или нет, а в том, что ты мо-
жешь сделать для города 
и горожан. Думаю, мы отра-
ботали созыв нормально: 
палитра мнений, безуслов-
но, существовала, но бюд-
жеты принимались, все важ-
ные вопросы решались.

А для себя я считаю, что 
нет ничего плохого быть 
в обойме. Система – это 
важно, это поддержка и до-
верие, начиная с просто-
го депутата до губернатора 
и дальше – на федеральный 
уровень. Больше шансов до-
нести свою позицию, в том 
числе в вопросах финанси-
рования города. Я горжусь 
своим членством в «Единой 
России».

– Вы придерживались 
своего мнения, позиции 
партии и в равной степе-
ни предоставляли другим 
фракциям возможность 
высказаться. Как вам уда-
валось сохранить баланс? 
Может быть, именно жен-
щине свойственна такая 
дипломатия?

– Знаете, а мне доводи-
лось слышать, что предсе-
датель гордумы – не жен-
ское дело… Вообще, нужно 
прежде всего помнить, что 
за каждой партией, депута-
том стоит свой избиратель. 
Члены оппозиционных пар-
тий должны быть в опреде-
лённой степени провокато-
рами, им «положено» не со-
глашаться с «Единой Рос-
сией», даже если мы всё 

делаем правильно. Ина-
че избиратели их просто 
не поймут.

У Ивана Александро-
вича Воронцова тоже есть 
своё мнение, но я уверена, 
что он будет работать кон-
структивно.

– Как восприняли ито-
ги выборов в сентябре?

– В первые дни больше 
всего ощущала усталость 
от самого выборного про-
цесса, предвыборного на-
пряжения. Хотелось про-
сто отдохнуть. Муж меня 
увёз из Архангельска – сме-
нить обстановку. В целом же 
я для себя решила: «Всё, 
этого достаточно». Предста-
вительный орган должен об-
новляться, не надо засижи-
ваться.

Мне нравится новый 
созыв. В городскую Думу 
пришли достойные люди 
из разных сфер деятель-
ности, хотят во всё вник-
нуть, участвуют в комисси-
ях. Фиксируют всё в соцсе-
тях – хотя, наверное, это не-
плохо, если есть что пока-
зать. Осталась часть кол-
лег из прошлого созыва. 
Мне кажется, Ивану Алек-
сандровичу будет одно удо-
вольствие с таким составом 
работать. Ухожу со спокой-
ной душой.

– А в какие ловуш-
ки чаще всего попадает-
ся депутат в начале это-
го пути?

– На моей памяти были 
депутаты, которых инте-
ресовал преимуществен-
но хайп, приходили поси-
деть от выборов до выбо-
ров. Но избиратели ведь 

очень быстро это чувствуют 
и осознают, что поддержали 
не того человека.

Другая опасность – обе-
щать своим избирателям 
в ходе предвыборной кампа-
нии слишком многое. Бюд-
жет – это не кубышка для де-
путатов или чиновников. На-
деюсь, что мы заложили хо-
рошие традиции, в том чис-
ле в части взаимодействия 
с избирателями, разъясне-
ния реальных возможностей 
бюджета.

И люди должны пони-
мать, что различные благо-
творительные акции, соци-
альная деятельность, кото-
рую ведут депутаты, не фи-
нансируются из бюджета. 
Это их личная инициати-
ва и личные средства. Так 
было и в период пандемии 
(депутаты, в частности, пре-
доставляли медикам свой 
личный транспорт, форми-
ровали продуктовые набо-
ры для тех, кто не мог выйти 
из дома), и сейчас – в усло-
виях специальной военной 
операции.

– Депутатов-предпри-
нимателей, владельцев 
компаний, директоров 
предприятий часто упре-
кают в том, что они лоб-
бируют интересы бизне-
са, используя для этого 
мандат. В ваш адрес та-
ких суждений слышать 
не приходилось, но всё 
же: что думаете по этому 
поводу?

– Есть, пожалуй, един-
ственный момент, когда та-
кое «лобби» оправданно: 
когда депутат защищает 
предпринимательское со-
общество в целом. В каж-

дом созыве достаточно 
много депутатов от бизне-
са. Так было и в первом для 
меня – 24-м созыве город-
ского Совета. Многие из нас 
были совершенно неопыт-
ными в политике и – да –
стремились защитить биз-
нес от административного 
давления, налогового прес-
са, непродуманных реше-
ний, которые могли бизнес 
задушить.

Но постепенно приходи-
ло понимание, что с желани-
ем максимально сократить 
налоговое бремя для пред-
принимателей нужно быть 
аккуратным. За счёт нало-
гов формируется бюджет, 
идёт финансирование дет-
садов, школ, больниц. Это 
зарплата педагогов, кото-
рые учат и твоих детей, это 
твоя гарантия получать ка-
чественную медицинскую 
помощь. От наполняемости 
бюджета зависят состояние 
инфраструктуры и порядок 
в городе.

Тогда, в 2005 году, ещё 
не было национальных про-
ектов, такого обилия фе-
д е р а л ь н ы х  п р о г р а м м. 
А мы же все пришли в гор-
совет с обещаниями, дан-
ными избирателям. Помни-
те, наверное: «такси» и даже 
«скорые» отказывались за-
езжать во дворы из-за ям, 
построенные в советские 
годы вместе с домами дет-
ские площадки развалива-
лись… Стали потихоньку 
наводить порядок. Начал-
ся ремонт дворовых про-
ездов, появилась програм-
ма установки новых игровых 
площадок. Тоже получается, 
что депутаты бились каждый 
за свой округ. Но ведь в об-

щих городских интересах, 
не имея «дивидендов».

Сейчас, когда город по-
лучает такое финансирова-
ние по программам «Форми-
рование комфортной город-
ской среды», «Безопасные 
качественные дороги», нам 
и локальные вопросы стало 
решать гораздо проще.

– Какое решение счи-
таете самым трудным 
за период работы в город-
ской Думе?

– По концессии и «Водо-
каналу». Против, если пом-
ните, выступала и город-
ская прокуратура, и часть 
коллег, была острая дискус-
сия в обществе и в прессе… 
Но я ни на секунду не пожа-
лела о том, что мы это ре-
шение провели. Сколько жа-
лоб и ругани от горожан шло 
в адрес «Водоканала»! Сей-
час мы видим, какую работу 
проводит РВК-Архангельск: 
меняет трубы, чистит ка-
нализацию, закольцовы-
вает, наконец, «тысячник», 
чего мы столько лет ждали. 
Да, это бизнес, но я не вижу 
ничего плохого, когда пред-
приятие и зарабатывает, 
и активно вкладывается 
в развитие городской ин-
фраструктуры. Жалоб от лю-
дей стало несравнимо мень-
ше. Возможно, переключи-
лись на «ЭкоИнтегратор».

– Да, реформа систе-
мы обращения с ТКО тя-
жело идёт во всём реги-
оне. Что скажете о более 
локальной – транспортной 
реформе?

– Думаю, что много 
лет назад была допуще-
на ошибка, когда пасса-
жирские перевозки в горо-
де отдали в частные руки. 
Даже не важно сейчас, кто 
это был, какой бизнес. Му-
ниципальный транспорт «за-
жали». Видимо, было силь-
ное лобби. Сложно сейчас 
оценивать действия город-
ских властей того времени, 
но, по-моему, в большин-
стве городов в том или ином 
виде муниципальный транс-
порт сохранён.

Два Новых года у нас 
было, когда мы с главой си-
дели и лихорадочно дума-
ли: а что будет завтра? Это 
как раз когда заходил «Эко-
Интегратор» на вывоз мусо-
ра с контейнерных площа-
док и когда начинал «Рико». 
А справится ли частное 
предприятие? И что мы смо-
жем сделать своими сила-
ми, кого привлечь, если 
вдруг нет?

Сейчас «Рико» работа-
ет в целом нормально. Если 
уж ситуация сложилась так, 
хорошо, что Архангельск пе-
рестал быть «городом «па-
зиков». Мне отрадно ви-
деть на улицах новые авто-
бусы большой вместимости, 
в едином стиле.

– Как считаете, какая 
из депутатских привычек 
у вас точно останется?

– Привычка идти или 
ехать по городу и всё за-

Личность

Валентина СЫРОВА:

«Я не планирую уезжать из Архангельска»
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мечать, оценивать любую 
работу. Когда вижу, что-то 
не так – рука тянется позво-
нить Дмитрию Александро-
вичу (Мореву. – Прим. ред.). 
Я, кстати, не обещала ему, 
что не буду беспокоить. 
У нас и с нынешним главой 
Архангельска, и с Игорем 
Викторовичем Годзишем 
день начинался не с «до-
брого утра», а с разгово-
ра о том, что не посыпано, 
не почищено, не убрано… 
Фотографии от избирате-
лей шли потоком. Депута-
ты в первую очередь ответ-
ственны перед избирате-
лями, и мы все эти обраще-
ния транслируем. Городская 
Дума не является частью го-
родской администрации, 
мы не можем по просьбам 
людей отправить на улицы 
дворников или дорожников 
ремонтировать яму. Поэто-
му мы передаём обраще-
ния жителей главе, а он уже 
разбирается с подчинённы-
ми и подрядчиками.

Главам сложнее. Но надо 
отдать должное: и Игорь 
Викторович, и Дмитрий 
Александрович на звон-
ки отвечали, на замечания 
реагировали. Я действи-
тельно долго была депута-
том, мне есть с чем сравни-
вать. Александр Викторович 
Донской был больше увле-
чён внешней стороной, пиа-
ром, но у него были хорошие 
заместители. Один из них –
Виктор Николаевич Павлен-
ко, который потом сам стал 
мэром Архангельска.

Нынешняя команда Дми-
трия Морева мне очень нра-
вится: молодая, амбициоз-
ная, реакция моменталь-
ная. Не ждут указаний гла-
вы, если могут решить во-
прос быстро и сами.

– За последние де-
сять лет Архангельск 
значительно изменился 
к лучшему, но тем не ме-
нее: каждый новый сквер, 
торговый центр или жи-
лой комплекс находится 
кому и за что покритико-
вать. Что думаете на этот 
счёт?

– Жизнь в городе дей-
ствительно меняется в луч-
шую сторону. Об этом гово-
рят люди, которые когда-то 
давно уехали из Архан-
гельска, а теперь навеща-
ют знакомых и удивляют-
ся, насколько он стал бо-
лее комфортным и краси-
вым. И мы можем сравнить 
наш город с областными 
центрами соседних регио-
нов: я считаю, что сравне-
ние в нашу пользу.

Было ведь время, ког-
да ругали и «Титан Арену» 
(теперь там и кино, и каток, 
и детская студия танцев, 
и семейное кафе), и «акви-
лоновскую» застройку у цен-
тральных причалов – а как 
она смотрится сейчас с но-
вым променадом и речным 
вокзалом! Сейчас критику-
ют Петровский парк, кото-
рый тоже становится мно-
гофункциональной площад-
кой. Когда в прошлом году 

мы ходили с детьми на ка-
ток в парке, иногда каза-
лось, что я даже не в Архан-
гельске, а где-то в столи-
це – настолько это здорово 
и классно. А разве плохо, что 
городские власти старают-
ся сделать скверик, зону от-
дыха на каждом свободном 
пятачке? Недовольные будут 
всегда, к этому просто нуж-
но быть готовым и при реа-
лизации новых проектов.

– Сейчас много гово-
рится о миссии Архан-
гельска, векторах разви-
тия города. Какая из этих 
идей может стать прорыв-
ной?

– Архангельск как уни-
верситетский центр: город, 
в котором есть федераль-
ный вуз, уникальный меди-
цинский университет, поя-
вится межвузовский кам-
пус «Арктическая звезда». 
Это заслуга губернатора. 
Нам очень повезло с Алек-
сандром Витальевичем Цы-
бульским: молодой, энер-
гичный, с экономическим 
мышлением. Он «подтянул» 
в регион беспрецедент-
ный объём федеральных 
средств, внебюджетных ин-
вестиций, решение многих 
проблем сдвинул с мёртвой 
точки. Александр Виталье-
вич вообще генератор идей. 
Я сейчас абсолютно свобод-
ный человек и могу не опа-
саться, что мои слова сочтут 
желанием захвалить. Выска-
зываю то, что слышу от го-
рожан и в чём уверена сама.

Здесь также хочу доба-
вить, что наше предприни-
мательское сообщество, 
крупные предприятия про-
являют высокую социальную 
ответственность и желание 
что-то сделать для города. 
Хотя жизнь у бизнеса сейчас 
тоже не сахар, никто не сло-
жил руки, ни одно социаль-
ное направление не забыто. 
Об этом говорят и губерна-
тор, и глава города.

– Что самое ценное вы 
вынесли из общения с го-
рожанами?

– Уверенность в том, что 
жители Архангельска на-
столько добропорядочные 
и душевные, что вот ника-
кая, никакая беда, просьба 
о помощи их безучастными 
не оставляют.

– Как прокомментиру-
ете слухи о вашем пере-
езде из Архангельска?

– Никуда уезжать из Ар-
хангельска мы не планиру-
ем. Потому что здесь дети, 
внуки. У меня пятеро вну-
ков – три мальчика и две 
девочки. Возможно, я со-
глашусь на общественную 
работу, если от этого бу-
дет польза для города, –
не скрою, такие предложе-
ния есть. Мне приятно, что 
наш город продолжает ра-
сти и развиваться, покидать 
его у меня нет никаких при-
чин.

Беседовали
Алексей ЛИПНИЦКИЙ, 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА.

В Архангельске 14 декабря прошёл 
творческий вечер известного режиссёра 
Андрея Кончаловского. Напомним, что 10 лет 
назад в Кенозерском национальном парке он 
снял фильм «Белые ночи почтальона Алексея 
Тряпицына». Главный герой фильма также 
присутствовал в зале. И его ждал большой 
сюрприз от Группы Аквилон…

Картина «Белые ночи по-
чтальона Алексея Тряпицы-
на» получила главный ре-
жиссёрский приз 71-го Ве-
нецианского кинофестива-
ля «Серебряный лев» и рос-
сийскую премию «Золотой 
орёл» за лучший сценарий.

На встрече с архангело-
городцами Андрей Конча-
ловский рассказал о сво-
ём видении искусства, те-
атра, кино и сформулиро-
вал творческое кредо – по-
казать природу человека 
в постоянно меняющемся 
мире и природу самого это-
го мира. Их взаимодействие 
часто бывает драматичным 
и даже трагическим, а по-
иск истины почти всегда об-
речён на неудачу. Но имен-
но этот поиск способствует 
высшим проявлениям че-
ловеческого духа и рожда-
ет шедевры культуры. Это 
постоянный диалог с со-
временностью, в котором 
нет запретных тем. Культу-
ра элитарная и массовая, 
взаимоотношения между 
мужчиной и женщиной, че-
ловеческая сила и человече-
ская слабость, все грани бы-
тия, так или иначе отражён-
ные в искусстве, – обо всём 
этом говорил мастер.

В конце встречи Ан-
дрей Сергеевич пригласил 
на сцену главного героя сво-
его фильма – Алексея Тря-
пицына.

«Мы с губернатором Ар-
хангельской области Алек-
сандром Цыбульским об-
суждали твою мечту. В Ар-
хангельске нашёлся бла-
готворитель, готовый во-
плотить её в жизнь. Я при-
глашаю на сцену Алексан-
дра Фролова, депутата Ар-
хангельского областно-
го Собрания, председате-
ля правления Группы Акви-

лон», – объявил Андрей Кон-
чаловский.

Александр Фролов вру-
чил Алексею Тряпицыну сер-
тификат и ключи от кварти-
ры в новом жилом комплек-
се Группы Аквилон «О`Берег» 
в округе Майская Горка. 
Дом расположен на бере-
гу Северной Двины, отку-
да открываются живопис-
ные виды, особенно – в бе-
лые ночи!

«Ува жаемый Андрей 
Сергеевич! Огромное вам 
спасибо за сегодняш-
ний вечер! Вы сняли заме-
чательный фильм о непо-
вторимой красоте Русско-
го Севера и о загадочной 
бескрайней русской душе. 
О жизни и людях, какие они 
есть, и о России в целом. Мы 
очень рады, что это произо-
шло у нас в Архангельской 
области. И, конечно же, мы 
сразу откликнулись на пред-
ложение нашего губернато-
ра Александра Витальеви-
ча Цыбульского, чтобы меч-
та главного героя фильма 
стала реальностью. Поэтому 
я вручаю Алексею Василье-
вичу ключи от новой кварти-
ры в доме на берегу Север-
ной Двины. Теперь он смо-
жет встречать белые ночи 
в Архангельске!» – отметил 
Александр Фролов.

Для Алексея Тряпицына 
подарок стал большим сюр-
призом: «Для меня это боль-
шая неожиданность. Очень 
волнительно. Огромное спа-
сибо всем», – поблагодарил 
он.

ЖК «О`Берег» построен 
группой Аквилон и введён 
в эксплуатацию в этом году. 
Теперь счастливым облада-
телем квартиры в этом жи-
лом комплексе стал самый 
известный почтальон Рос-
сии.

Благодарность

Подарок для почтальона 
Тряпицына

КСТАТИ
В текущем году Группа Аквилон, которая в октя-
бре отметила 20-летие, ввела в строй в Архангель-
ске и Северодвинске пять жилых комплексов: это 
110 тысяч кв. м нового жилья – 1705 квартир. Все 
они приобретены северянами.
В настоящее время Группа Аквилон возводит в Ар-
хангельске и Северодвинске 15 жилых комплексов 
общей площадью более 365 тысяч кв. м.
В рамках социальных обязательств компания стро-
ит два детсада, общедоступные парк и два сквера, 
расселяет по программе комплексного развития 
территорий более 30 аварийных домов (пять уже 
расселены), по масштабным инвестпроектам пе-
редаст региону для предоставления нуждающим-
ся свыше 200 квартир.
В планах на ближайшее время – проектирование 
и строительство ещё более 400 тысяч кв. м нового 
жилья, в том числе по программе КРТ с расселени-
ем за счёт застройщика аварийных и ветхих домов.

CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности раздела строчных объ-

явлений CLASSIFIED. 
Стоимость разовой публикации стандартного объявления (до 10 слов) – 200 рублей 

(каждое дополнительное слово +10 руб. Максимум – 50 слов). Выделение текста полу-
жирным шрифтом – дополнительная оплата + 50%. Написание текста заглавными бук-
вами не допускается. Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении не огра-
ничено, выделения в тексте полужирным шрифтом – бесплатно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED
можно отправить на эл. почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20–44–02, 65–25–40 по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

Реклама

■ 3-месячные курсы по специальности 
«печник» 3-го разряда. Занятия по вы-
ходным дням в г. Архангельске, в т.ч. для 
иногородних и работающих вахтовым ме-
тодом. Вы научитесь класть и ремонтиро-
вать все виды печей и каминов.

WWW.KARELIN-KAMIN.RU
Тел. +7 (8182) 20-51-06;
моб. тел. 8 (911) 6811104

Лицензия №6570 от 07.08.19 г.
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■ Переквалификация 
договоров с ИП в трудовые

На логоплательщик, занимаю-
щийся животноводством, заключил 
гражданско- правовые договоры с ин-
дивидуальными предпринимателями 
(ИП), которые по сути дела были клю-
чевыми должностными лицами орга-
низации.

Налоговики посчитали, что эти дого-
воры фиктивны: компания таким образом хотела укло-
ниться от уплаты НДФЛ и страховых взносов. Договоры 
переквалифицировали в трудовые и доначислили 17 млн 
руб лей, а также штраф и пени. Суд одобрил действия на-
логовиков.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ»
(Бухгалтерский Экспертный Налоговый Центр»), анализиру-
ет арбитражное дело, в котором суд разъ-
яснил, что указывало на фиктивность до-
говоров с этими индивидуальными пред-
принимателями.

Для быстрого перехода к тексту 
статьи просто отсканируйте QR-код.

Бизнес-блокнот

Мы продолжаем наполнять вир-
туальную «золотую полку» любимы-
ми книгами героев рубрики. Сегодня 
у нас в гостях – кандидат философ-
ских наук, доцент кафедры журна-
листики, рекламы и связей с обще-
ственностью САФУ имени М. В. Ло-
моносова Владимир ВАРАКИН:

– Как и Саша из кинохита «О чём ещё 
говорят мужчины», в пять лет я пошёл 
работать… в смысле – научился читать. Помню, долго лежал 
в больнице, с собой был номер журнала «Весёлые картинки». 
На картинки насмотрелся так, что весёлыми они уже не ка-
зались. А вот тексты своё очарование сохраняли: буквы-то 
я уже знал, хотелось постичь то, что прячется за ними. И при 
«разглядывании» эти самые буквы вдруг начали складывать-
ся в слова, слова – в предложения. Прочитал я тогда фраг-
менты повести Эдуарда Успенского «Про Веру и Анфису». 
И картинки Виктора Чижикова к ним стали опять весёлыми.

Сейчас осваиваю несколько книг. Во-первых, вместе 
с дочуней (ей 2 года) вечерами читаем «Правдивую исто-
рию Деда Мороза» от Андрея Жвалевского и Евгении Па-
стернак – историко- драматический роман- сказку в роскош-
ном дизайне. А ещё (мне-то она давно покоя не давала) – 
повесть- сказку «Домовёнок Кузя» Татьяны Александровой. 
Во-вторых, уже вполне самостоятельно изучаю «Пять сил, 
изменяющих всё» – футурологическое исследование Сти-
вена Хоффмана, предпринимателя и философа из Силико-
новой долины. И параллельно – «Изобретение новостей» 
от британского историка Эндрю Петтигри: монографию 
о специфике развития масс-медийных индустрий в Евро-
пе в XV-XIX веках.

Занимают меня в основном научно- популярные книги. 
Очень многое из освоенного рад бы перечитать (ведь, по Ум-
берто Эко, надо быть «перечитателем»), да книжные полки 
домашние непрестанно зовут к новым именам, фамилиям 
и корешкам. Португальский писатель Жозе Сарамаго – мой 
любимый в последние три года автор «художки» – в «Еван-
гелии от Иисуса» заметил: «Есть на свете такое, что пони-
маешь тогда лишь, как припадёшь к истокам». Вот я и спе-
шу припадать к интеллектуальным истокам человеческой 
природы и человеческого общежития.

Читальный зал

 «Золотая» книжная полка 
Владимира Варакина

Север мало кого оставляет равнодушным: 
побуждает творить, искать что-то новое 
и создавать необычные вещи. Так случилось 
и с архангелогородкой Екатериной 
КРУПЦОВОЙ, которая год назад решила 
создать коллекцию одежды. На это её 
вдохновила Северная Двина и загадочное 
явление – маниха. Именно так Екатерина 
и назвала свой бренд.

Екатерина – мама троих 
детей. Несколько лет назад, 
находясь в третьем декре-
те, она начала искать дело 
по душе, чтобы разбавить 
свои будни мамы «24 на 7». 
Благодаря курсам она откры-
ла для себя мир стилистики.

«Я ста ла стилистом 
в феврале 2020 года, прямо 
перед пандемией. Но меня 
это не остановило: работа-
ла удалённо, развивала свой 
блог. Затем решила посте-
пенно выходить в офлайн, 
который заряжал меня ещё 
больше. Эстетика, красо-
та, мастер- классы, участие 
и победа в программе «Ты –
предприниматель», личные 
встречи и общение – всё это 
вдохновляло на развитие», –
рассказала Екатерина.

ЧТОБЫ ЖЕНЩИНА 
ЧУВСТВОВАЛА СЕБЯ 

БОГИНЕЙ
Однако в прошлом году 

почувствовалось выгорание. 
Захотелось чего-то больше-
го, своего.

«И как-то раз ночью мне 
приснился сарафан: девуш-
ка шла в нём по берегу реки 
и выглядела такой счастли-
вой и свободной, – вспоми-
нает наша собеседница. –
Я захотела сшить идеаль-
ный сарафан. Опыт стилиста 
подсказал, каким он должен 
быть, чтобы каждая женщи-
на чувствовала себя в нём 
богиней».

Этой идеей Екатерина 
поделилась со своей подру-
гой, которая не только под-
держала, но и согласилась 
сшить первый образец.

«Мы обсу ж д а ли эт у 
идею, гуляя вдоль бере-
га Северной Двины. День 
был такой необычный – лун-
ное затмение. В моей па-
мяти всплыло слово «ма-
ниха». Это только наше се-
верное явление временной 
полной воды перед прили-

вом в устье, – уточнила Ека-
терина. – Я филолог по об-
разованию и начала ис-
кать в этом слове смыслы, 
семантику и открыла для 
себя, как много в нём скры-
то. К тому же это явление 
напоминает природу жен-
щины: влияние луны, сме-
на настроения, водная сти-
хия, изящность и гибкость, 
словно волны на реке. Вот 
так и родилось название для 
бренда – «Маниха».

ОШИБКА 
ПЕРФЕКЦИОНИСТА
И с этого момента всё 

закрутилось. Правда, как 
и в любом начинании, 
не обошлось без ошибок.

«Я сразу решила, что 
главной фишкой «Манихи» 
будет качество изделий, при-
чём даже в таких деталях, как 
бирки, логотипы, составни-
ки. Для одежды решили ис-
пользовать премиальные 
ткани известного турецко-
го поставщика Adelia Bonar. 
В Архангельск их доставля-
ют из Стамбула, – продолжа-
ет Екатерина. – Мы пробова-
ли отшить сарафаны, пыта-
лись довести всё до совер-
шенства. Но как перфекци-
онист я ждала момента, ког-
да всё будет идеально, чтобы 
начать рассказывать об этом 
в блоге. И только потом поня-
ла, что это ошибка, идеаль-
но не будет, а людям намного 
интереснее следить за про-
цессом создания, чем за го-
товой картинкой».

И действительно, когда 
Екатерина начала делиться 
процессом рождения брен-
да, она получила много об-
ратной связи, поддерж-
ки и советов, которые ста-
ли для неё дополнительной 
мотивацией.

«На старте бизнеса 
у каждого в голове появля-
ется масса идей, которые 
заполняют собой все мыс-

ли и всё время. Я в этот пе-
риод даже не могла спо-
койно спать! Потом поня-
ла: чтобы эти идеи вопло-
щались во что-то реальное, 
нужно обязательно о них 
рассказывать», – вспоми-
нает создательница брен-
да «Маниха».

ОТКРЫТКИ,
СТАВШИЕ ПРИНТАМИ

Спустя полгода после 
появления идеи уже была 
отшита и презентована 
первая коллекция: не толь-
ко сарафаны, но и базовые 
футболки. Затем появились 
лонгсливы, трикотажные ко-
стюмы, свитшоты и платья- 
сарафаны из замши. По сло-
вам Екатерины, она старает-
ся сделать все вещи соче-
таемыми, чтобы получилась 
готовая «капсула».

«И хотелось добавить 
нотку души в упаковку, поэ-
тому мы придумали вклады-
вать в заказ акварельные от-
крытки. Мне посоветовали 
художницу Оксану САЛТЫ-
КОВУ: она живёт в Ростове-
на- Дону и просто влюблена 
в Север, хотя ни разу здесь 
не была. Вдохновившись на-
шей историей и поймав вдох-
новение, она нарисовала три 
открытки, которые в итоге 

стали принтами на футбол-
ках», – отметила Екатерина.

Кроме того, появились 
принты с маяком, таблицей 
приливов и растущей Луной.

«Футболка с изображе-
нием Белой башни, которая 
находится на острове Му-
дьюг, изначально придумана 
для мужчин, но этот рисунок 
очень полюбился и женщи-
нам, – уточнила собеседница 
«БК». – Выбор на эту башню 
пал не случайно: она нахо-
дится вблизи Сухого моря –
одного из любимейших мест 
у рыбаков. И это хорошо впи-
салось в нашу историю».

Сегодня у «Манихи» есть 
свой небольшой шоу-рум. 
Но в планах – расширение 
и даже, возможно, открытие 
площадки, на которой свои 
изделия смогут представить 
и создатели других локаль-
ных брендов Поморья. Кро-
ме того, Екатерина намерена 
развивать коллекцию одеж-
ды и текстиля для дома.

С ЛЮБОВЬЮ К СЕВЕРУ
«Наша коллекция – для 

тех, кто любит качество 
и смыслы. И один из главных 
посылов – любить себя. Я это 
показываю не только через 
бренд, но на личном приме-
ре. И делаю это, в том чис-
ле, для своих дочерей. Чтобы 
мои девочки научились лю-
бить себя, видели, что мама 
занимается тем, что ей нра-
вится, и она счастлива этим. 
Каждой женщине важно чув-
ствовать себя счастливой», –
убеждена Екатерина.

Ещё один смысл «Мани-
хи» – любовь к Северу, при-
роде и месту, где живёшь.

«Хочу, чтобы благодаря 
нашей одежде про Архан-
гельск, наш регион узнали 
далеко за его пределами, –
поделилась планами дизай-
нер. – Сейчас география на-
ших поставок расширяется 
и включает не только Рос-
сию, но и Белоруссию, Ис-
панию и Германию. И это 
только начало. Хочу, чтобы 
Север открыли для себя те, 
кто к нему готов».

Анастасия 
НЕЗГОВОРОВА

Дизайнер из Архангельска рассказала о создании коллекции одежды

Бренд манящей Двины
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